UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MÉXICO FACULTAD DE FILOSOFIA Y LETRAS

El problema de la libertad en el pensamiento de Erich Fromm

TESINA QUE PARA OBTERER EL TITULO DE LICENCIADO EN FILOSOPIA PRESENTA RAUL UGALDE ESPINOSA, MÉXICO, D.F. 1993.





UNAM – Dirección General de Bibliotecas Tesis Digitales Restricciones de uso

DERECHOS RESERVADOS © PROHIBIDA SU REPRODUCCIÓN TOTAL O PARCIAL

Todo el material contenido en esta tesis está protegido por la Ley Federal del Derecho de Autor (LFDA) de los Estados Unidos Mexicanos (México).

El uso de imágenes, fragmentos de videos, y demás material que sea objeto de protección de los derechos de autor, será exclusivamente para fines educativos e informativos y deberá citar la fuente donde la obtuvo mencionando el autor o autores. Cualquier uso distinto como el lucro, reproducción, edición o modificación, será perseguido y sancionado por el respectivo titular de los Derechos de Autor.

INDICE

INTRODUCCION	
CAPITULO I	
	BTICA HUMANISTA
CAPITULO II	
	LA ESENCIA DEL HOMBRE
CAPITULO III	
	LIBERTAD, ELECTION,
	RESPONSABILIDAD Y VOLUNTAD
CAPITULO IV	
	"LIBERTAD DE" Y "LIBERTAD PARA"
CONCLUSIONES	
Nomea	

INTRODUCCION

importante aclarar que en el primer caso se pone el acento en el carácter causal de los fenómenos, alentras que en el segundo, advertimos un carácter teleológico, es decir, finalista.

Se suele entender que la idea de causalidad es inseparable del determinismo, aunque no siempre es así, va que encoutramos explicaciones dentro de la teoría determinista que no apelan necesariamente a una idea causal. Esto es apreciable si entendemos la forma en que el determinismo aparece en algunas ciencias: tales son los casos de la quedales cuántica o de la termodinámica. En la primera no podenos hacer predicciones (no es posible saber, por ejemplo, en qué momento y en qué lugar exactamente se encontrará el electrón dentro del átomo, por ello se hebla del REEMPE, que es la Región Espacio Emergética de Manifestación Probabilistica Electrónica, o en otras palabras, la región donde probablemente se localiza el electrón en un período de tiempo). En la aegunda, las ecuaciones termodinámicas no son causales. El primer ejemplo nos permite entender, además, que algunas teorías deterministas no suponen la capacidad de predicción de un fenómeno.

Por lo tanto podemos decir, en términos generales, que el determinismo es la teoría que supone una serie de causas que afectas a una clase bien determinada. Pero, cuando aplicamos el determinismo (categoría que surge en la Ilustración) al hombre entramos en un serio problema: ¿Qué ocurre con su "libertad", si encontramos que es una pieza más de la "maquineria univer-

sal"? ¿Bajo qué términos podemos afirmur que es un ser libre, si encontramos que todas sus acciones se deben a causas bles establecións?

Kant plantes que este tipo de determinaciones se encuentran en el mundo de los fendmenos naturales, pero no en relación con el mundo buzzno, ya que según sostiene en la <u>Critica de la Razón Pura</u>:

> "La autonomía de la valuntad es la constitución de la valuntad, por la cual es ella misma para sí misma una ley sindependientemente de cómo estén constituidos los objetos del quecer...".

afirmando con esta in liberted en el hombre.

Siguiendo el madiais en torno al problema de la libercad, Juliana González, en su libro <u>ética y libertad</u>, muestra, sin embargo, que tampoco es posible concebir la libertad con un "carácter abacluto y puro" pues es innegable que existen determinaciones en la vida del hombre, por lo que afirma la autorn:

"Lo que resulta insostenible es electamente, el supuesto originarlo de que la libertad consista en la total indeterminación,...?

Sid embargo, es importante señalar que, por otro lado, la doctora Juliana Genzález ***bién nos indica que concebir al hombre como el resultado de un cúmulo de causas, es concepirla como un ser mecánico y autómate. ¿Cómo podríanos calificar sua

actos si lo pensamos como una victima de las circunstancias? y.
en este sentido sostiene que, al aceptar un determinismo:

"Se disuelve asi toda diferenciación entre lo 'bueno' y lo 'malo'...³.

por lo que se pondría en cuestión la posibilidad tanto de una moral, como consecuentemente la de una ética.

La "libertad dialéctica" es tai vez una de las propuestas con la cual se pretende superar el problema determinismolibertad, posición en la cual parece situarse Juliana González cuando indica que toda acción implica una serie de determinaciones que obligan al hombre a decidir por él mismo. En otras palabras, que sólo se da la libertad gracias a la necesidad y viceversa. ¿De qué puede imperarse el hombre el momenta una necesidad presente en él?

Así, nos dirá que:

"Libertad y necesidad son contrarias pero no excluyentes: se implican reciprocamente y dialécticamente. ""

Sin embargo, nos advierte también la autora que encontramos teurías que al parecer escapan al planteamiento dialéctico de la libertad. Teorías que afirman un determinismo absoluto en la vida del hombre.

Así, por ejemplo, entre los pensadores que han vivificado la idea del determinismo en el ser del hombre, encontramos a Sigmund Freud, padre del psicoanálisis, cuva teoría describe al individuo como victima de sus vivencias pasadas, en decir, como el resultado de un determinismo causa). Afirma freud que:

"El individuo que comete el acte fallido puede darse cuenta de él y puede conocer separadamente la tendencia reprimida que en su fondo existe, pere ignora en cambio, casi siempre y hasta que el análisis se lo revela, la relación causal existente entre la tendencia y el acto."

Pero, ¿por qué es tan preocupante aceptar un determinismo de esta clase?

Consideramos que las teorías deterministas plensan al hombre sin la cualidad que lo distingue del mundo que lo rodea; la libertad.

Esto tiene implicaciones muy fuertes ya que negarle al hombre una libertad implica negarle una moral, -como sosteniamos anteriormente- por lo que no sólo está en peligro la posibilidad de una moral, sino la posibilidad misma de la ética.

¿Qué papel juega la ética si el comportamiento del hombre se encuentra determinado? Si realmente no puede decidir, ¿qué caso tendría tretar de valorar, analizar o criticar su conducta?

Frente a estas interrogantes, nuestro trabajo pretende acercarse a un esclarecimiento de la problemática determinismolibertad que, consideramos, es contral en el estudio de la ética.

Si bien no se trata de realizar una crítica del determinismo implícito en la teoría freudiana, sin embargo, hemos encontrado en la obca de Erich Fromm un terreno fértil donde ubicar el problema de la libertad en su justa dimensión, ya que su interpretación del psicoanólisis, supera los límites de la teoría freudiana en relación con el oroblema de la libertad.

Se obra se centra en la relación ética y psicosafilisis, proponiendo una "ética humanista" que se vale del psicosafilisis para entender la conducta maral del hombre.

From expose is difficulted que se presenta al intentar marcar dicha relación pues, como él lo indica, el psiconfalisis ha problematizado la cuestión ática, como resultado del "relstiviame" freudiano, mismo que considera a la psicología, como una ayuda para entender por que se dun jos "fuicios de valor", pero no da los elementos necesarios para hacerlos "válidos".

La perspectiva (rommieno ataca dicho relativismo al indicar que encontramos una base ético en la teoría de Freud, por lo que, consideramos, dentro de esta teoría se apunta "inconscientemente", hacia una propuesta ético. En su texto ético y psicosofisia afirmo Fromm que:

"No obstante la posición de Freud no es de ninguna manera conscientemente relativista".

Y más súcluate señala:

"La caracterología de Freud implica que ta virtud es el fin natural del desarrollo del hombre, " Por le tanto, consideramos necesario partir del análisis del texto de Promm, antes mencionado, con el objeto de explicar qué es lo que éste caracteriza como la "ética humanista" y su relación con el psicoanálisis, pues éste, consideramos, nos aproximaré a una comprensión adecuada de la libertad humana y, a la vez, nos permitirá esclarecer la pregunta de si es posible afirmarle dentro del pensamiento ético.

Hemos dividido el presente trabajo en cuatro capitulos: 1) ÉTICA HUMANISTA; 2) ESENCIA DEL HOMBRE; 3) ELECCIÓN, RESPONSA-BILIDAD Y VOCUNTAD, V. Cinalmente, 4) "LIBERTAD DE" Y "LIBERTAD PARA".

A través de dichos capítulos unalizaremos los temas centrales que nos permitan aproximarnos a la comprensión de esta problemática.

CAPITULO I

En su texto, <u>ética y psiconnélisis</u>. Fronm aborda el problema de la libertad, haciendo primero una descripción de lo que él denomina "ética humanista" ya que, como bien lo advierte, antes de hablar del ser del honbre y de su libertad en psiconnélisis, es necesarlo entender la postura ética bajo la cual lo queremos ubicar.

A lo largo de la historia encontramos una diversidad de teorías éticas que justifican a la moral. Según este autor. entonces, podemos dividir estas teorías en dos clases: uutoritarias o humanistas.

Las teorías Eticas acturitarias suponen, en pocas palabras, que los fundamentos norales provienen de una autoridad trascendente (los valores impuestos dentro de esta primera concepción son, en muchos casos, irracionales). A estas las denomina Fromm "Aticas Autoritarias", Las teorías éticas que se encuentran en este orden suelen ser absolutistas, y su elemento fundamental sería el despertar temor en los hombres, ya que la "Ática Autoritarias" prohíbe que se la critique.

Es ésta, podemos distinguír dos aspectos: el "formal" y el "material".

El aspecto formal nos indica la incapacidad del hombre pera decidir nos Al atems; per elle se postula una autoridad que lo trasciende, suponiendo un sentimiento de "debilidad" y "dependencia" en él.

En cuanto al aspecto material de la "Ética Autoritaria", encontramos que el bien y el mal están en relación con la autoridad, entendiéndose ésta como el fundamento de los valores humanos.

Los aspectos formal y material se encuentran estrechamente ligados, y se aprecima en lo que Fromm caracteriza, en el texto antes mencionado, como "...la génesis del juicio ético del niño y el juicio irreflexivo de valor del adulto medio."⁶

De acuerdo con los estudios realizados por Fromm, el aprendizaje de los valores es algo que adquirimos en nuestra infancia, gracias a nuestros padres y la sociedad que nos rodes. Aprendemos a actuar "correctamente" de acuerdo a la autoridad que prevalece en ese momento. Sin embargo, a pesar de saber en qué consiste actuar "correctamente" e "incorrectamente", no adoptamos todavía una postura crítica y reflexiva en torno de los valores. Por lo tanto, el miño se ve obligado a obedecer los designios del adulto debido a la fuerte dependencia que lo liga a 61, por lo que dentro de este contexto:

"'Hueno' es aquello por lo cual uno es alabado; 'malo' aquello por lo cual uno es reprendide o castigado por la autoridad social o por la mayoría de la gente."

Este tipo de valoración determina el miño, y mós tarde al adulto, a someterse a los principios de uno sociedad. El individuo acepra los valores de una autoridad y reduce al mínimo su caoacidad crítica.

No es extraño que las primeras civilizaciones desorrollaran principios morales de orden trascendente a los cuales el hombre se sometía cirgamente. Ello se debe a que la reflexión es posterior a las costumbres morales. Según Fromm:

> "...la autoridad ordena que la obediencia sea la máxima virtud y la desobediencia el pecado capital. La rebelión es el pocado imperdonable en la ática Autoritaria..."¹²

La cita con la que se inicia el presento trabajo, consideramos, es un buen ejemplo para llustrar el trânsito de una "Ética Autoritaria" a una "Ética Humanista", pues la desobediencia de Adán y Eva en el Edén, es la transgresión de la autoridad para pasar al nivel reflexivo y creativo de nuestra condición humana.

La "Ética Humanista", en contraste con la "Ética Autoritaria", adviorte que es el individuo quien crea las normas.

Encontramos también, un criterio "formal" y "material" en la "ática Humanista".

El aspecto formal indica que son los individuos los que determinan todos los valores moroles, "...y no una nutoridad que los trascienda." Por lo tanto, para Proma:

Si maalizamos el criterio material de la "Ética Humanista" nos daremos cuenta que describir el "bienestar humano" nos lleva a toda una problemática. Ello obedece a que el "bienestar humano" será explicado con base en la concepción filosófica que adoptemos. Sin embargo, debemos darnos cuenta de que hemos dado un gran paso al marcar la diferencia entre una "Ática Autoritaria" y una "Humanista". Esta filtima, a diferencia de la primera, supondría o intentaría una explicación racional de la moral humana y tratoría de entender bajo qué elementos el hombre funda su comportamiento moral.

Consideramos que Fromm desarrolla une visión éticofilosófica apoyándose en esta "atica Romanista" y en el palcounálisis, pero no debemos olvidar nuestra interrogante a desarrollar: ¿Podemos aficaso la libertad husana en la perspectiva frommiana?

Ahora bien, consideramos necesario que para contestar a esta pregunta debemos comprender la concepción del hombre que subyace en la teoría propuesta por este nuter.

Así, como lo indica Fremm:

"La Stien Humanista, pera la cual 'bueno' es sinónimo de buene para el hombre, y 'malo' es malo para el hombre, propone que para saber lo que es bueno para el hombre debemos consector de paraculeza."

Tratomos, entonces, de mostrar bajo qué términos podemos explicar la naturaleza o esencia del hombre, dentro del pensamiento frommieno.

CAPITULO II

LA ESENCIA DEL HOMBRE

A lo largo de su obra. Erich fromm expune la problemática psicológica en que se halla el hombre y propone diversas formas en que puede superarla.

En tórminos generales, podemos decir que lo más profundo que puedo caracterizar al hombre es au esencia. No podemos saber si el hombre es lobo o cordero, si es bueno o malo por naturalezo, hasta no entender cuál es su esencia.

En su texto El corazón del hombre, Fromm afirma:

"Creo que puede resolverse el dilema definiendo la esencia del hombre no como una cualidad o una anstancia dada, sino como una contradicción inherente a la existencia humana, "".

Consideramos que esta concepción mantenida por Fromm en torno a la esencia del hombre nos renite a la filosofía existencialista, pues es en ésta donde se planten la imposibilidad de entender la esencia humana coso una "cualidad o sustancia dada". Recordenos la concepción sactroana del hombre como "...un proyecto que se vive subjetivamente" y cuya "...existencia precede a la esencia..."

Siguiendo esta línea filosófica. Fromm considera que el hombre es un ser que se construye a sí mismo y cuya "contradicción" es inherente a su chioteceta. Dicha contradicción se manifiesta un des tipos de hechos:

"1) El hombre es un animal, pero su equipo de instintos, en comparación con el de todos los demás animales, es incompleto e insuficiente para asegurante la supervivencia a menos que produzca los medios para satisfacer sus necesidades materiales y cree el lenguaje y herramientas.

2) El hombre, como los demás animales, tiene inteligencia que le permite usar procesos mentales para conseguir objetos inmediatos, prácticos; pero el hombre tiene otra cualidad mental de la que carecen los animales. Tiene conocimiento de sí mismo, de su pasado y de su futuro, que es la muerte de su poqueñez e impotencia; conoce a los otros como otros... El hombre trasciende toda la vida de otro perque es, por vez primura, consciente de la vida de sí mismo, all

Es decir, en términos existenciales, el hombre es mitad en sí (naturaleza) y mitad para sí (conciencia) siendo su vida eso desgarramiento.

Por otra parte, podenos afirmar que para fromm el mai será aquello que aleja al hombre de su cualidad humana, siendo por el contrario, lo bueno, lo que le afirma como ser racional. Según este autor, en su obra <u>El corazón del hombre</u>, en el hombre se desarrollan tres "formas u orientaciones malignas" que al combinarse dan por resultado lo que Fromm ha designado como el "aindrome de decadencia".

Lu <u>primera orientación</u> se designa como "accrefilia" o umor a la muerte, mismu que mueve al individuo hacia la destrucción y autodestrucción. Lo contrerio a la "necrofilia" es la "biofilia" (amor a la vida). Esta debería ser la orientación que pecviva en el bombre para asegurar su existencia.

Aunque en cada individuo se mantienen ambas orientaciones consideramos que la sociedad industrial moderna ha desarrollado fuertemente en el hombre la orientación necrótila, paes ba mecanizado no adlo el nedio que lo rodea, sino también al hombre miano. La cualidad mecánica se da al pasar de lo orgánico a lo inorgánico, e implice pasar de in vida a la muerte, por lo que el hombre moderno tiende a ver a los demás y a sí mismo, como objetos y no como seres humanos. Es decir, en el mundo moderno impera la "coalificación", mismo que tembién ha sido tema fundamental del pensamiento sartresno.

Esta orientación lleva al individuo a aceptar la guerra y la destrucción. El hombre "mecánico" basca el placer en lo mecánico e inanimado. La necrofilla lleva al hombre hacia un pesimismo y un escepticismo, es decir, hacia un anlquilamiento de la libertad, la justicia, la verdad y muchos valores que han marcado la existencia humana.

La <u>aegunda orientación humana</u> analizada por Fromm, es el "narcisismo" que se da individual y socialmente. Sogún este autor, existem dos grados de narcisismo: "narcisismo óptimo" y "narcisismo máximo".

El primero, que se manificata sobre todo en la etapa infantil, es el que permite al hombre sobrevivir, pues el individuo requiere amerso para luchar por su vida, siendo éste un aspecto positivo del mismo.

El segundo es un nurcialamo negativo que implde al hombre durse cuenta de la realidad (el paicópata en resultado de este tipo de narcialamo). Por le tanto, en el estudio de la patología del nurcialamo se destacan dos tipos: "benigao" y "maligno".

El "norcistamo benigno" posec una dinámica autofrenadora que permite al individuo ser altamente creador, pues el individuo necesita realizar un trabajo o cierta actividad para ser reconocido por los demás haste ser valorado por él mismo. Este trabajo le obliga a enfrentarse a la realidad y, por elic, a no dealigarse de la mismo.

En el "narcisismo maligno", por el contrario, el sujeto no hace sigo pora alimentar su "ego", pues el objeto del narcisismo se encuentra en él bismo: puede ser su cuerpo, su inteligencia, su salud, su riqueza, etc.

Al conservar una imagen de grandeza el individuo se aleja cada vez más de la realidad. Pero, de acuerdo con Promm, el narcinismo no en sólo propio del individuo, sina también de grupos sociales, de tal suerte que podemon caracterizarlo de narcivismo social.

Como vegos, al igual que el narcisismo individur? el narcisismo social se clasifica también en benigao y maligno.
Podemos apreciar un narcisismo maligno cuando un grupo social

piensa que por su raza, religión o posición económica es superior a otro grupo social.

Como señala Fronm, debemos canalizar nuestro narcisismo hacia un narcisismo crestivo, es decir, hacia un narcisismo benigno, ya que, como lo indica el autor:

> "Sõlo es posible omar al extraño y al enemigo si se ha vencido el narcisismo, si 'yo sov tu'."¹⁸

Por todo lo anterior, podemos affirmer que el hombre vive siempre estas dos tensiones: lo positivo y lo negativo, lo buena y lo malo, moviénduse siempre en estas contradicciones que lo determinan y lo definen.

La <u>tercera y fittina orientación maligna</u> es designada por Proma como "fijación incestuosa". Esta consiste en la regresión del individuo a desear volver a ser uno con la madre y así escapar de la regiónd.

Los individuos que sufren esta fijación son leales a la madre y temen su odio, por lo que no desarrollan su independencia y ven imposible su liberación y así, pueden llegar a sufrir una inseguridad pexual.

El problema de fondo en esta tercera orientación maligna, es que, el descar estar en el seno materno es descar cotar lejos de la vida y de la realidad.

El peligre más grave se registra cuando se refinen estas tres clases de orientaciones en el individuo. Esto es lo que denominamos como el "sindrome de decadencia". Este sindrome cobra fuerza cuando en vez de reconocer este tipo de individualidad como demente, se le considera como "genial" y "fuera de serie". En este momento esta personalidad tendrá la fuerza y el poder para destruirse no sólo a sí mismo, sino a los que le rodran. Lo hará por medio de pretextes racionales que ocultan las orientaciones malignas de las cuales es víctima.

En contraposición al "síndrome de decadencia", Froma considera también un "síndrome de crecimiento" cuyas características son: la "biufília" (amor a la vida, contrario a la necrofilia). El amor, en contraposición al narcisismo, y la libertad, que nos plantea una postura totalmente distinta a la establecida por la "fijación incestuosa".

Como ya se había indicado, la contradicción señolada por Fromm consiste en que el hombre es por un lado esclavo de la naturaleza por su corporeidad pero, por el otro, es también "libre" debido a su razón (por esto éltimo es por lo que se supara de la naturaleza). De ahí que, para Fromm, todo el conocimiento que el hombre tiene de sí mismo lo convicrte en un extraño para el mundo que le rodes.

Esta contradicción que es constitutiva del hombre, hace que éste aspire a alcanzar una "unidad" o un equilibrio para superar su problemática.

Para Proze, sin embargo, existen 200 vins para salvar dicha contradicción: una "regresiva" y otra "progresiva".

La primera supone una voelto a la "vida arcaica". Pero, antes de analizar la problemática que se desprende de dicha regresión trataremos de explicar primero qué entiende fromm por este concepto. Para él, el hombre desciende a esa forma de vida cuando:

> "...busca una respuesta regresando al estado pre-individual de existencia, haciêndose como un animal y librándose así de la carga de la razón..."¹³

En otras palabras, el aspecto arcaico se da cuando el individuo intenta hacerse uno con la naturaleza, tratando de olvidar su razón y conciencia, intentando desprenderse de aquello que lo humaniza.

Desafortunadamente, regresar a ese nivel, esto es, al desarrollo instintivo, olvidándonos de la razón y conciencia, trae consigo la locura y la autodestrucción. Como se advierte en el psicosnálisis, tal como Froma lo interpreta, en el hombre no sólo encontramos un nivel instintivo que lo asemeja al animal sino, además, un principio de muerte que, desarrollade, provoca su destrucción.

La segunda vía a partir de la cual se intenta superar esta contradicción humana sería:

> "...la solución progresiva, la de enconliar una ermenta nueva no por regresión, sino por el pieno desarrollo de todas las fuerras humanas, de la humanidad dentro de uno. "²⁰

Lo que persigue esta solución aportada por Promm es la plena renlización humana, misma que le permite superar al individos el sufrimiento provocado por el hecho de estar "separado" de la naturaleza.

La mayoría de las religiones montjenen esta solución como elemento fundamental de su doctrina. Según estas concepciones el hombre, gracías a un cierto tipo de comportamiento y una fuerza trascendente, superará su concepción animal para regitzarse plenamente como ser racional.

for etra parte, consideramos que Fromm no intenta superar esta dicotomía humana sino, por el contrario, indica que la esencia del hombre está dada por la luchu entre la animalidad y la racionalidad del individuo. Afirma Fromm que:

> "...la esencia del hombre no es una sustancia específica, como el blen o el mal, sino una contradicción que tiene sus rafcos en las condiciones mismas de la existoncia humana."²¹

De ahí que podamos sostener que en la lucha del hombre consigo mismo, la cualidad humana está dada por la capacidad de éste para liberarse de sus determinaciones instintivas. Por el contrario, el hombre pierde su carácter humano cuando se pierde en el nivel arcaico, cuando pierde su autonomía y se vuelve esclavo de sus instintos que poco a poco lo llevan a la destrucción de sí mismo y de los que le locaca.

La civilización humana ha tratado de acabar con las fuerzas arcaicas, sin enbargo, y debido a la fuerte represión que la civilización lleva consigo, ha provocado una fuerte neurosis en el individuo. Esto provoca infelicidad en el

hombre, ya que se encuentra esclavizado a la sociedad y si blen deja de ser esclavo de sus instintos, pasa a convertirse en esclavo de las normas socieles.

A partir de lo expuesto anteriormente, observamos dos tipos de determinaciones. Por un lado estarían las determinaciones secuicas, esto es, el nível arcaico del individuo que lo orilla hacía un comportamiento regressivo.

Por otro lado, estarían las determinaciones sociales que fuerzan al individuo a actuar de cierta forma provocándole neurosis e infelicidad.

Por lo tanto, nos vemos obligados a deservoller nucativa cuestión fundamental (la libertad) en dos sentidos, ya que debemos entender bajo qué elementos se da la libertad con respecto a las determinaciones arcaicas, y las determinaciones sociales, por otro. La pregunta que se desprende de lo anterior sería, ¿cómo ser libre, frente a estas determinaciones?

CAPITULO III

LIBERTAD, ELECCION.

RESPONSABILIDAD Y VOLUNTAD

Fromm destaca el problema de la libertad en el hombre así como el importante papel que juegan la voluntad y la responsabilidad en la acción humana.

Segón este autor, el hombre está determinado por circunstancias internas y externas, sin embargo, puede superar su situación mediante el conocimiento de las necesidades que lo esclavizan y el ejercicio de su voluntad para superar la situación indesemble.

Para Fromm el hombre no es plenamente libre, pues es fácil darse cuenta que se encuentra limitado por determinaciones físicas y psicológicas que conajeronan su vida.

De acuerdo con el planteamiento frommiuno, se pueden sintetizar en tres los argumentos que se han dado en favor de la libertad a lo largo de la historía:

"...se argumenta sobre bases religiosas, que Dios dio al hombre la libertad de elegir entre el bien y el mal..." "Se sostiene en segundo lugar, que el hombre es libre, ya que de otra nodo, no podifia considerársele responsable de sus actos. En tercer lugar, se alega que el hombre tiene la experiencia subjetiva de ser libre, y en consecuencia esta conciencia de la libertad es una prueba de la existencia de la libertad es una prueba de la exis-

Estos argumentos pueden ser también ser refutados de la Siguiente forma:

> "Los argumentos parecen poco convicentes. El primero exige que se crea en Dios y se

conozcan sus planes respecto al hombre. El segundo parece nacido del deseo de hacer al hombre responsable para que pueda ser castigado..." "El tercer argumento, según el cual la conciencia de la libertad de elegir demuestra que la libertad existe, ya fue totalmente destruido por Spinoza y Lelbniz. Spinoza advirtió que tenemos la ilusión de la libertad porque tenemos conciencia de nuestros descos, pero no la tenemos de sus setivos."

¿Podemos decir, entonces, con base en lo anterior, que no hay libertad humana?

Lo que Fromm sostiene es que este planteamiento de la libertad es incorrecto. Sólo podemos entender la libertad cuando hablamos de un individuo en específico y dentro de una situación específica. Si hablamos de la libertad en términos generales, estamos llevando el problema a un nivel abstracto que nos impide dar una solución:

"...ello es así, precisamente parque un hombre tiene libertad de elegir, y otro la ha perdido."²⁴

Por esto es por lo que consideranos, se ha de entender el problema de la libertad en términos existenciales.

El planteamiento de la libertad, se encuentra entonces, en la elección.

Así, indica Fromm que:

"Nuestro conflicto moral sobre el problema de la elección uparece cuando tenemos que tomar una decisión, y no cuando tenemos que elegir entre el bien y el mai en general. 25

Debido a la diversidad de formas de elección Fronm analiza las alternativas a las que se enfrenta nuestra libertad.

La responsabilidad es otro elemento que debemos clarificar, entendiéndolo, en primera instancia, como la capacidad del hombre de tacer consciente una acción, por lo que habrá que distinguirla del "pecado" a "cuipa", ya que de ser amí, esteríamos ennienándolo de la condición humano.

Esta concepción equivoca de la responsabilidad se traduce en el segundo tipo de argumentos inconsistentes va tavor de la libectad de los quales ya hablamos unterformente.

Por atra parte, From sostiene que no hay espontaceidad ni azar en la vida del hombre, por lo que desarrollará una postura "alternativista", misma que consiste en concebir al hombre como un ser determinado, pero que es capaz de superar su determinación. Mediante la voluntad y el conocimiento el hombre será capaz de liberarse de las orientaciones malignas expuestas en el capítulo anterior. Este sólo podrá superar las determinaciones de su situación cuando haga consciente aquello que lo esclaviza o la chilga a comportarse de cierta forma. Será necesaria además, la voluntad que le permito ir en busca de lo que en realidad desea.

Doctrinns come la ética de Spinoza, el socialismo de Marx y el psicounálisis de Freud, pretenden maatrac al hombre su determinación para que pueda superarla y alcanzar la esfera verdaderamente humana. Por lo que afirma Frons:

> "El hombre sólo puede elegir entre dos posibilidades: retroceder o avanzar. Puede retroceder a una solución patógena arcalca, o puede avanzar hacia su numanidad y desarrolloria." "

Consideramos, entonces, que una forma de avanzar y dejar utrás el nivel arcalco es recuplazando los impulsos arcaicos por actividades creativas.

Podemos concluir de lo anterior que el hombre no es bueno ni malo por naturaleza sino, más bjen, que su bondad o maldad catá en función del grado de regresión o avance en el que se encuentre.

Para Fromm el bien del hombre consiste en ascender cade día más hacia la esfera de lo racional y humano. El mal, por el controrio, en dejarse vencer por los instintos arcaicos provocando con ello una regresión hacia el plano animal.

De esta manera encontramos que para Fromm:

"El hombre es responsable en la medida en que es libre para elegir sus propios actos."²⁷

El autor sostiene además que:

"Precisamente porque el mal es humano, norque es el notencial de revresión y la pérdida de nuestra humanidad, está dentro de cada uno de nosotros. Cuanto más conscientes somos de esto, menos nos instituiremos en jueces de otros. "As CAPITULO IV

"LIBERTAD DE" Y "LIBERTAD PARA

De acuerdo con lo expuesto hasta este momento, podemos nfirmar que la libertad del hombre, según Fromm, está en función del grado de conciencia que tenga de su situación. Por ello es que debemos analizar la estructura del ser del hombre para entender qué ocurre con la libertad dentro de un contexto social.

Siguiendo a Hegel, Fromm considera que el hombre se separa de la naturaleza creando un mundo diferente del natural, es decir, un mundo histórico y social. El surgimiento de la autoconciencia implica, desde la perspectiva hegeliana, el darse cuenta de que es un ente distinto no sólo de la naturaleza, sino también de los otros hombres con los que convive.

El hecho de que el hombre se separe de la naturaleza no supone que logre una plena independencia, ya que esta sólo se conquista a partir de un proceso histórico.

Sostlene Fromm:

"El proceso por el cual el individuo se desprende de sus lazos originales, que podemos llamar proceso de individuación, parece haber alcanzado su mayor intens.dad durante los siglos comprendidos entre la Reforma y nuestros tiempos."23

El "proceso de individuación" que se hece más consciente con el surgimiento de la edad moderna, supenz la prefitifidad de que el hombre se independice de aquello que lo sujeta a su situación primaria y que impide entenderlo como individuo en el sentido estricto de la palabra.

Este proceso de individuación se da históricamente y coincide por lo tanto, con el desarrello de la vida humana.

Así, por ejemplo, podemos decir que un recién nacido se encuentra en un estado de fuerte dependencia con la madre. A la unión del bebé con la madre la denomina fromm como "víneulo primario". El individuo se mantiene vívo gracias a este vínculo, por lo que sin la seguridad y protección que le brinda dicho vínculo se encontrará indefense ante un mundo que acabará por destruirio.

El plantesmiento frommiano indica que el beb6 requiero de este "vínculo primario" para poder vivir y desarrollavse. Aunque existen otras formas de dependencia, el vínculo con la mudre es el más fuerte.

Con el paso del tiempo el individuo se vuelve más fuerte y seguro, no sólo físicamente, sino mentalmente, a tal grado que es capaz de romper con los vínculos primarios que lo atam a una situación de dependencia (en general al mundo que le rodea) pero sobre todo, tratará de liberarse de la madre.

Cuando el individuo supera los "vinculos primerios" y alcanza la etapa de individuación, se ve obligado a adecuarae *1 mundo que lo rodea y tiene que transformar su tipo de comportamiento para seguir viviendo.

Con el proceso de individuación se desarrolla un aspecto positivo y otro negativo en la vida del hombre.

Por un lado, el aspecto positivo se da cuando el individuo se hace más fuerte e independiente, pues conforme pasa el tiempo intenta satisfacer sus necesidades de acuerdo a su propia voluntad y no a la de los demás. Por ello es que se ve obligado a inventar nuevas formas de alcanzar aus fines independizándose de las viejas cadenas que lo obligan a jugar un papel pasivo en el que sólo recibe y no es activo y creador. Su yo va adquiriendo día con día más fuerza.

Por otro indo, el aspecto negativo catá dado por los sentimientos que dañan al hombre cuando se separa de aquello que lo ata. El aspecto negativo se da cuando el hombre experimenta soledad, miedo y angustía como resultado del proceso de individuación.

Una vez superados los "vínculos primarios" el hombre se encuentra solo ante un mundo que por su grandeza y problemática resulta tan amenazante que provoca en él una fuerte infelicidad.

Mientras el hombre no supera los "vínculos primarios", no se ve obligado a buscar nuevas formas para satisfacer sus necesidades. No ha alcanzado un grudo do conciencia que le permita entender la diferencia que existe entre él y el mundo que le rodea.

Una vez superada esta etapa, comprende su independencia y por ello se ve obligado a enfrentar a los demás y al mundo.

Es en este momento en que adquiere responsabilidad de su individualidad y se afirma como ser libre.

La soledad que experimenta el individuo al enfrentar el mundo en el que habita le provoca miedo y angustía a tal grado que para huir de su soledad se refugia en la sociedad por medio del sometimiento.

Como lo afirma Promm, la suminión es una postura que el individuo asume para intentar rescatar el vínculo primario ya perdido. En otras palabras, el sometimiento del hombre en sociedad es el resultado del temor experimentado por la soledad que intentaría restablecer el "vínculo primario" que lo unificaría con el teda.

A pesar del intento de reconciliación con el todo, el individuo no puede regresar a su estado inicial.

Podemos afirmar, en pocas palabras, de acuerdo con Fromm, que el proceso de individuación es irreversible.

Tal como lo comprende este autor, la situación a la que nos lleva la individuación (aspectos positivo y negativo) queda actarada con las propias palabras de Froma de la siguiente forma:

"En individuación es un proceso que implica el crecimiento de la fuerza y de la integración de la personalidad individual, pero es al mismo tiempo un proceso en el cual se pierde la originaria identidad con los otros y por al que el niño se separa de los demás."

Como ya habiamos mencionado, este proceso de individuación puede compararse con la historia de la humanidad, desde el momento en el que el hombre se separa de la naturaleza y comienza a tener conciencia de uí mismo, creando la historia y la sociedad.

Lo propiamente humano se da cuando el hombre se libera de la concción instintiva, es decir, cuando su comportamiento no responde sólo a mecanismos hereditarios.

Al igual que en el proceso de crecimiento en la vida de un individuo, en la historia de la humanidad encontramos también el temor y la soledad ya que separarse de la naturaleza implica también, reconocerse como individuo solo y desprotegido.

El hombre ha tenido que pagar un precio por lograr su independencia, por ganar su libertad, ha tenido que enfrentarse a su mundo y su condición finita y mostal.

Podemos decir con Fromm que:

"...el proceso de crecimiento de la libertad humana posee el mismo carácter dialéctico que hemos advertido en el proceso de
erecimiento individual. Por un lado, se
trata de un proceso de erecimiento de su
fuerza e integración, de su dominio sobre
la naturaleza (...) Pero, por otro lado,
esta individuación creciente significa un
aumento paulatino de su inseguridad y
aislamiento y, por ende, una duda creciente acorca del propio papel en el universo,
(...) un sentimiento creciente de la propla importancia e innignificameia como
individuo. Al

Por lo tanto, el proceso de individuación se da tanto históricamente, como en el desarrollo de la vida humana individual, y una vez que el bombre ha alcanzado este nivei, no le es posible regresar a su estado anterior.

Si partimos de una visión histórica, encontramos que el hombre no puede regresar a la naturaleza. A pesar de que en el hombre encontramos elementos instintivos o, mejor dicho, un nivel arcaico, como fue explicado anteriormente, sin embargo, también ha modificado dicho comportamiento a tal grado que se ve obligado a construirse a sí mismo a través de su razón y conciencia, de su libertad y de sua uctos.

Como ya habiemos indicado, si el hombre intentara regresar a la naturaleza no podría nacerlo, pace al dejaron llever por su nivel arcaico, se autodestruíria y destruíria a los que le rodean.

Por lo tanto, si observanos la vida del hombre, advertiremos que su conciencia le impide confundirse con lo que le
rodea. Requeriría, primero, deshacerse de esta conciencia que
lo afirma como ser limitado y mortal. Intentar regresar a su
estado anterior, esto es, perder su identidad y hacerse uno con
la madre (que de alguna manera sería hacerse uno con el todol.
lo llevaría al desequilibrio y a la destrucción. Esta regresión
está representada por cualquier de las fijaciones de las que
haciamos anteriormante que dan como recultado "el mindrone de
la decadencia".

Después de lo ya expuesta, podemos concluir que el concepto de libertad que fromm sostiene, se encuentra intimamente relacionado con los pianteamientos existencialistas que consideran a la libertad como la posibilidad de afirmarse del hombre como tal. Fromm coincidiría con Sartre, cuanda este último afirma que:

> "...el hombre está condenado a ser libre".³²

En esta aproximación, hemos considerado a la libertad como la capacidad del hombre de superar las determinaciones arcaicas y los vínculos primarios, sin embargo, y debido a la fuerte soledad que enfrenta, el individuo intenta escapar a su libertad sometiéndose a la sociedad.

Es crucial la situación del individuo cuando se da cuenta que está solo y descrientado; entiende que es él quien debe establecer su popei en el mundo y que por ello debe enfrentarse a la realidad, consciente de su finitud y mortalidad. Ello provoca en él miedo e inseguridad a tal grado que está dispuesto a abandonarse a sí mismo para intenter perderse en el todo.

Con base en lo anterior podemos darnos cuento de que la libertad, entonces, lejos de lograr tranquilizar el hombro le provoca miedo e inseruridad.

Si bien esta libertad contribuye a la realización del individuo como tal, sin embargo, provoca también sometimiento e infelicidad.

Asi nos dică Tromp que, para el individuo:

"La evasión de la libertad no le restituye la seguridad perdida, sino que unicamente le nyuda a olvidarse de que constituye una entidad separada."³³ Este es el concepto de libertad planteado per fromm como "libertad de" o "libertad negativa". Es negativa porque lejos de complacer al hombre, provoca en él miedo e infelicidad.

¿Tendremos que concebir al hombre como un ser que busca en un principio su libertad, pero después, debido a la soledad y miedo que experimento, decide ser esclavo de nuevas determinaciones? ¿Podemos decir, entonces, que la libertad, el miedo y la soledad son elementos que siempre van juntos?

Fromm da unu respuesta positiva a esta pregunta ya que para él existe una forma en la cual el individuo puede vivir afirmendo su individualidad y, al mismo tiempo, superundo la soledad y el aislamiento, ya que es posible entender al hombre como un individuo que es capaz de reconciliarse con el todo sin perder por ello su integridad humana.

Para Fromm existen otras formes de libertad que no se centran en la libertad negativo hasta ahora expuesta. Para él existe una libertad positiva que permite al hombre afirmarse como individuo sin sentirme separado de la humanidad y del mundo que le rodea. Este planteamiento de la libertad recibe el nombre de "libertad para" y se define de la siguiente manera:

...in libertaa positiva vonsiste en la actividad espontânea de la personulidad total integrada. ^{Al}

Es necesario aclarar qué es "la actividad espontánea de la personalidad integrada" del hombre, para poder entender este nuevo plantesalento de la libertad. La actividad espontánea no es una actividad compulsiva, esto es, no es producto de la soledad y el aislamiento (que puede manifestarse en sumisión o agresividad), sino que se define como la

"...libre actividad del vo e implica, desde el punto de vista psicológico, el significado literal inherente a la palabra latina 'sponte': el ejercicio de la propia y libre voluntad."

Podemos entender, entonces, a la activión espontánea como una actividad creadora que ayuda al individuo a desarrollar toda su cualidad humana, esta espontancidad supone la contradicción humana, es decir, afirma tanto la parte notural como la racional del humbre, como elementos que lo integran. Sólo es posible hablar de esta actividad al el humbre reprime elementos internos y los logra integrar dentro de su personalidad.

Como indica Fromm. la espontaneidad es un fenómeno hastante ruro en nuestra acciedad, ello se debe a que el sistema social nos vuelve autómatas. Sia embargo, has existido a lo largo de la historia individuos con esta cualidad. Los artistas son un buen ejemplo de la actividad espontánea ya que, indica Fromm.

"...e4 wellstm guede ser definido como una persona capaz de expresarse espontaueazonte. "³⁶

Por la tanto, la espontancidad puede localizarse no sólo en el artista, sino también, en el individuo que realiza su trabajo como "arte", con creatividad, yn que al hacerlo, proyecta sus sentimientos en el trabajo realizado.

Esta se puede dar no sólo en la realización de un trabajo, sino también, en una postura. Puede darse en el modo de admirar y quar el mundo que nos roden, oues:

> "En actividad espontánea es el único camino por el cual el hombre puede superar el terror de la soledad sin sacrificar la integridad del yo; puesto que en la espontánea realización del yo es en donde el individuo vuelve a unirse con el hombre, con la naturaleza, con af misao."31

La espontaneidad reconcilia al hombre con la naturaleza y con sus semejantes.

Es importante, además, señalar el concepto del amor que se deriva de esta posición ya que, de acuerdo con Froms:

"El amor es el componente fundamental de la espontaneidad: no ya el amor como disolución del yo en etre persona, no va el amor como posesión, sino el amor como afirmación espontánea del otro, como unión del individuo con los otros sobre la base de la preservación del yo individual. "35

Para el planteamiento fromminno, el amor no es algo que está provocado por un objeto, sino la cualidad humano que se munifiesta cuando es motivada por algo o alguien y busca, ante todo, la felicidad de ese algo o alguien.

A través de este amor el individuo busca no sólo su libertad, sino también, la libertad de los demás. Este amor posee un carácter dinámico que se hace manifiesto para superar el mislamiento del hombre y acercarlo para formar una unidad con el todo sin que pierda su individualidad.

Otro componente de la actividad espontánea es el trabajo creativo. No el trabajo como evasión de la soledad, es decir, el trabajo constante que el individuo se impone para evitar el tiempo libre que lo orilla a enfrentar su terrible soledad. No se propone tampoco el trabajo como dominio de la naturaleza, que intenta alejar al hombre de su realidad finita y mortal. Más bien se trata del trabajo concebido como la actividad creativa que acerca al hombre a la naturaleza sin que por ello pierda su individualidad. De esta forma el individuo realiza por medio de su trabajo una actividad espontánea que le permite encontrar su papel en el mundo y en su sociedad. Sólo así el individuo supera la angustia y el temor experimentados en el desarrollo del proceso de individuación.

Con base en lo anterior podemos decir junto con Fromm que:

"Si el individuo realiza su vo por medio de la actividad espontónea y se relaciona de este modo con el mundo, deja de ser un étomo alsiado; él y el mundo se transforman en partes de un todo estructural; disfruta así de un lugar legítimo y con ello desapurecen sua dudas respecto de sí mismo y del simificado de su vida. "A?

En nuestra cultura solemos valorar el trabajo como un medio para lograr dinero, prestigio y poder; olvidamos la capacidad creativa del trabajo que permite al hombre encontrar un papel en la realidad para superar el miedo y la soledad.

De acuerdo con lo anterior, podémos concluir, junto con Fromm, que es sólo a través de la libertad positiva por medio de lo cunj el hombre:

"Es consciente de si mismo como individuo activo y creador y se da cuenta de que sólo existe un significado de la vida: el acto mismo de vivir."

CONCLUSIONES

Con base en lo ya expuesto, podemos concluir lo siguiente.

La teoría frommiana apunta hacia una ética "Humanista", una ética en la cual es el hombre mismo quien crea y desarrolla sua propios valores morajes.

Por ello es que el análisis del ser del hombre es un punto fundamental en el pensanjento del autor.

Son dos los planos que conforman el ser del hombre.

for un lado, se encuentra constituido por el conjunto de Instintos que lo determinan.

Por otro, está el plano de su conciencia que le permite comprender su vida y el mundo que le rodea. Es gracias a este plano, indica Fronm, por el cual el hombre se distingue en el reino animal.

El hombre concibe as2, no sólo su presente, si también su pasado y su posible futuro.

Gracias a su conciencia, el hombre ha podido sentar las bases para la consolidación de la sociedad.

Sin embargo, advierte Fromm que la sociedad puede, en un momento dado, aniquilar o controlar dicha conciencia.

El hombre es así, resultado no sólo de fuerzas psíquicas (que estarían determinadas por el plano instintivo), sino también por fuerzas sociales.

La forma en lu que el hombre enfrenta el plano psicosocial será lo que determina su carácter ético.

De acuerdo a esta situación el hombre puede adoptar dos postures. La primera consiste en que el hombre se deje llevar por su nivel instintivo y renuncie a su conciencia. Elle es comprensible va que la realidad humana es por somentos amenazante.

Esta postura llevaría al hombre a su destrucción.

Afirma Erich Fromm que el equipo de instintos humanos no es suficiente para sobrevivir en la naturaleza. El hombre requiere del plano consciente para proveerse de herramientas y así, sobrevivir en un nundo natural.

Además, el mero desarrollo del nivel instintivo implicaría la manifestación de las tres "fijaciones" o niveles patológicos que, según el autor, llevaría al hombre hacia su destrucción y la de los demás.

Estas "fijaciones" son: la <u>necrofilia</u> o amor a la muerte. cuyo desarrollo implica el deseo de destrucción y nutodestrucción; el <u>narcisismo patológico</u> o amor enfermizo hacia uno nismo que provoca el alejarse de la realidad y entrar en conflicto con los demás (este narcisismo puede desarrollarse también en un grupo social); y finalmente la <u>"fijación" incestuosa</u> cuyo peligro se manifiesta cuando el individuo intenta hacerse uno con la naturaleza provocando con ello su destrucción, como ya se analizó en este trabajo.

Estas tres "orientaciones malignas" conforman lo que el nutor ha denominado como el "sindrome de la decadencia", esto es, un estado patológico que llevaría a la humanidad a la destrucción. Dentro del discurso frommiano el mal estaría representado por este "sindrome" o nivel patológico.

La otra postura que podrín adoptar el hombre es la "postura progresiva" y consiste en que el hombre enfrente y controle las fuerzas psico-sociales. Ello lo logrará gracias a su consiencia

Esta postura plantea que el hombre puede enfrentar el medio que le roden y así entender su situación, es decir, darse cuenta de que proviene de la naturaleza y que al mismo tiempo, no puede vivir en ello como lo haría cualquier especie animal. Sin embargo, es la conciencia la que peraite al hombre actuar en contra de las orientaciones patológicas y le ayudará a enfrentar la problemática social.

El bien para Frons estaría representado por lo que él entiende como "síndrome de crecimiento", es decir, por una actitud que implica el desarrollo positivo del plano instintivo por medio de la conciencia.

El "síndrome de crecimiento" está constituido por: la biofilia o amor a la vida; por el amor a uno mismo y hacia nuestros semejantes; y pur la concientización que hace el hombre al entender que es un ser creador de la sociedad y al mismo tiempo, un ser que pertenece a la naturaleza (aunque no en una forma meramente unimal).

Si bien la vida del hombre está determinada por fuerzas psico-sociales, la libertad, indica Promm, consiste en la capacidad que tenga el hombre de elegir su bienestar. En otras palabras, la libertad es el ejercicto de la conciencia para elegir aquello que implica el surgimiento de nuestra creatividad y realización.

De esta forma, según Fromm, se dará el desarrollo positivo de nuestro nivel justintivo y social.

Por todo lo anterior, consideranos que el pensamiente de Fromm, permite conciliar determinismo y libertad en el hombre, ya que es a través de su conciencia la forma en la que podrá actuar auténticamente en contra de las determinaciones que se presentes en su vida.

NOTAS

- Kant, Immanuel. <u>Crítica de la Razón Pura</u>. México. Porrúa. 1983. p. 52.
 - González, Juliana. <u>Ética y libertad</u>. México. 1989, UNAM. p. 14.
 - 3. Ibid. p. 20,
- 4. 161d. p. 20.
- Freud, Sigmund. <u>Esquema del psicoanálisia y otros escritos de</u> <u>doctrinas psicoanalíticas</u>. Alianza, 1975. p. 177.
- 6. Fromm, Erich. <u>Ética y psicounálisis</u>. México F.C.E. 1986, p. 48.
- 7. Ibld. p. 49.
- 8. Ibid. p. 22.
- 9. lbid. p. 23.
- 10. Ibid. p. 24.
- 11. Ibid. p. 25.
- 12. Loc. Cit.
- 13. Ibid. p. 30.
- 14. Fromm, Erich. El corazón del hombre. México. F.C.E. 1988. p. 135.
- Sartre, Jean-Paul, <u>El existencialismo es un humanismo.</u>
 México, Ediciones Quinto Sol. 1983, p. 34.
- 16. Loc. Cit.
- 17. Fromm. Op. Cit. p. 136.
- 18. Ybid. p. 102.
- 10. thid n 31.
- 20. Ibid. p. 138.
- 21. Loc. Cit.

- 22. Fromm, Erich. <u>El corazón del hombre</u>. México. F.C.E. 1988. p. 146.
- 23. Ibid. pp. 146-147.
- 24. Ibid. p. 150.
- 25. Ibid. p. 151.
- 26. Ibid. p. 140.
- 27. lbld. p. 179.
- 28. Loc. Cit.
- 29. Fromm. Erich. El miedo a la libertad. México. Paidos. 1985. p. 49.
- 30. Ibid. p. 49.
- 31. Ibid. p. 53.
- 32. Sartre, Jean-Paul. <u>El existencialismo es un humanismo.</u> México. Quinto Sol. 1982. p. 41.
- 33. Fromm. Op. Cit, p. 246.
- 34. Ibid. p. 247.
- 35. Loc. Cit.
- 36. Ibid. p. 248.
- 37. Ibid, p. 249.
- 38. Loc. Cit.
- 39. lbid. p. 251.
- 40. Loc. Cit.

BIBLIOGRAFIA

Obras de Erich Fromm Promm, Erich. <u>El arte de amar.</u> México. Paidos. 1984. ----- El corazón del hombre, México, F.C.E. 1988, ----- El miedo a la libertad. México. Paidos. 1985. ----- ética y pricoanálista, México, P.C.E. 1986. Bibliografia complementaria Becker, Ernest. El eclipse de la muerte. México. F.C.E. 1979. Capillo, Antonio. Adiós al progreso. Barcelona. Anagrama. 1985. Freud, Sigmund, El malestar en la cultura. Hadrid, Alianza, 1975. Ensayos sobre la vida sexual y la teoría de la neurosia, Madrid, Alianza, 1975 ----- Totem y tabú. Madrid. Alianza. 1984. González, Juliana. Etica y libertad. México. UNAM. 1989. ----- El malestar en la moral. México. Joaquín Mortiz. 1986. Hegel, G.F. Fenomenología del espíritu. México. F.C.E. 1985. ----- Filosofía del derecho. México. Juan Pablo Editores. 1980. Jankélévitch, Vladimir. La mala conciencia. México. F.C.E. 1987, Kant, Immanuel. Crítica de la razón práctica. México. Porrúa. 1983. Marcuse, Herbert. El hombre unidimensional. México. Joaquín Mortiz. 1985. ----- Eros y civilización. México. Planeta. 1986. Nietzsche, Federico, <u>Así habló Zarathustra.</u> Barcelona, Bruguera.

1982.

El anticristo, Madrid, EDAF, 1983.
El crepúsculo de los Idolos. México. Editores
Mexicanos Unidos, 1984.
<u>El origen de la tragedia.</u> México. Austral. 1983.
Geneulogía de la morni. México. Porrúa. 1987.
Sartre, Jean-Paul. <u>El existencialismo es un humanismo.</u> México.
Quinto Sol. 1983.
El ser y la nada. Capítulos I, II y III. Aguillar.
1982.
Spinoza, <u>Etica,</u> México, UNAM, 1983.
Savater, Fernando, Apología del sofista. Madrid. Tauros. 1973.
La infanciu recuperada. Madrid. Taurus. 1973.
to tarne dul bonne Madeid Tanner 1062